

DIRECTOR

y Administrador

RICARDO MERGAREJO

# JUSTICIA

## PERIÓDICO SEMANAL

REDACCION

y Administración

Calle Capitán Lagier, 1

### Ante todo fieles

La vida, es el soberbio bosque formado por el inmenso plantel de datos, hechos y acontecimientos, en cuyas tortuosas y deformes calles se pierde ó extravía la humanidad.

Nos el trazado de una línea á seguir dentro de tan intrincado laberinto, puede ser la brújula que nos lleve á puerto seguro salvando los múltiples escollos con que habíamos de tropezar faltos de itinerario. ¿Está la prensa fuera del orden general de estos desequilibrios? Creemos que no; es más, entendemos que dado su carácter más ó menos instructivo, dada su misión de centinela avanzado, está más expuesta á zozobrar si no se conoce, al empuñar el timón, el punto de destino de dirije su rumbo.

Nosotros que, poseídos de este riesgo, hemos puesto verdadero cuidado, sin apartar la vista de la brújula, nos mantenemos á flote, sin temor á los siniestros vendabales que de continuo amenazan sumergir nuestra frágil pero valiente barca.

Al ver la luz nuestro primer número prometimos ser defensores de la razón y el derecho, y antes desapareceríamos del estadió de la prensa que dejar incumplido nuestro programa. Por eso cuantas veces creemos oportuna la intervención de nuestra pluma, la empleamos con imparcialidad.

Hemos visto el acta levantada por los representantes del Gremio de zapateros y los del Centro Industria Alpargatera como solución al conflicto creado entre el señor Mateo y aquéllos.

Celebramos en el alma haya tenido satisfactorio término un asunto que á pesar de su poca importancia parecía que no había de solucionarse nunca.

Esto no obstante séanos permitido hacer una ligera crítica del asunto en cuestión.

Dejemos á un lado la discusión de los hechos, puesto que el Centro Industria Alpargatera no ha encontrado hombres ansiosos de llevar la razón á su puesto, por lo que no ha podido reunirse el Tribunal de arbitraje que con los agremiados tenía concertado. ¡Cosa rara! No, haber en Elche dos hombres independientes é imparciales que sin miramientos á clases ni gerarquías, estuviesen dispuestos á contribuir á un acto don-

de solo podía dirimirse la contienda entre el error ó la razón; pues no suponemos que obreros ó patronos, hayan tratado de sostener teorías falsas, sino por una equivocada apreciación digna de perdonarse.

Lo que no puede dejarse á un lado, lo que debe esclarecerse para que el obrero se haga cargo de la falsa posición en que se encuentra, son las bases concertadas en el acta á que nos referimos.

El Centro Industria Alpargatera abrogándose el derecho de arbitrio absoluto en esta cuestión (como si dijéramos en un Czar del imperio industrial) encuentra improcedente la reclamación del Gremio de zapateros, y sin embargo le concede el aumento de un cuartillo de real en par. Es decir, que tiene razón el Sr. Mateo al pagar la bota de suela de cáñamo á tres reales y medio, y á pesar de ello la entidad que reconoce esa razón, los hombres que se erigen en Jueces, los que aprecian, dictan é imponen, hacen al obrero una mejora que se contradice con los principios de justicia de que allí se ha hecho alarde.

Lo que nosotros entendemos, lo que parece un hecho innegable, es que se ha castrado la reclamación presentada por el Gremio de zapateros.

¡Obreros! no olvidéis estos casos. Ved como el Gremio de zapateros ha tenido que acceder á una transacción vergonzosa obligado por la necesidad de trabajo, por la falta de unión. Después de veinticinco días de bloqueo, después de veinticinco días en que os han asediado por el hambre, os han obligado á firmar un pacto que lo único que tiene en vuestra ventaja es el descrédito del adversario.

Mientras no tengáis por lema la unión, no conseguireis la emancipación tan deseada; no dejará de zumbiar en vuestros oídos el chasquido de la tralla del mayoral.

Hay que unirse para ser fuertes; pero fuertes para imponer la razón, no para emprender una campaña de represalias, esto deshonraría vuestra causa.

Ahora cabría preguntar cual en otras circunstancias lo hizo un señor Abogado en una hoja publicada con motivo de la huelga de costureros. «¿Qué pasa aquí que cuando se busca la paz se encuentra la guerra? ¿Qué manos hay ocultas detrás de la cortina?»

Si la soberbia, el orgullo y la fatuidad perecieran, ni habría gue-

rra, ni las cortinas cobijarian mano alguna.

¡Jueces! confío en vuestro sano criterio. En el reservado de vuestro recinto, en el fondo de vuestra alma, en vuestro fuero interno habéis apreciado el derecho de los que reclamaban; si le habéis pisoteado solo ha sido por mantener el principio de superioridad el derecho de la fuerza.

### Á los vocales obreros

DE LA

#### Junta local de Reformas sociales

¿Está constituida la Junta local? ¿Es pura la representación que tiene la clase trabajadora? ¿Es la voluntad legítima del pueblo trabajador? ¿Son merecedores de esos puestos los obreros que los ocupan? Á todo esto es á lo que voy á contestar.

El Instituto de Reformas sociales ha nacido indudablemente al calor del movimiento de la masa trabajadora, que agitada en defender sus intereses y dentro de su legítimo derecho, se levantaba ya conocedora de su arma defensiva, la huelga. Al ver nuestros gobernantes la marcha y el incremento que éstas habían tomado, quiso buscar el remedio creyendo sería lo suficiente y estableció una Ley, la de accidentes del trabajo, de la que nacieron las Juntas de Reformas sociales.

En 1901 quedó constituida la primera Junta local en Elche, que fué hija legítima de la voluntad de la única sociedad genuinamente obrera que existe en la localidad, el Circulo Obrero Ilicitano.

Más viene la segunda que es la que nos ocupa, y resulta no tan solo que sean hombres cuyas aptitudes para desempeñar esos puestos permitan más ó menos discusión, sino que ni ha sentido ninguno ni sentirá amor á la clase trabajadora y si odio á todo movimiento iniciado en bien de la misma.

Principiemos por Antonio Penalva y Campello, miembro de esa Junta que mató de una puñalada al gremio de albañiles, interin con la otra mano ostentaba el cristo de la redención.

¿Qué puede esperar la clase trabajadora de la Junta de Reformas sociales, particularmente de los vocales obreros, si éstos han nacido á semejanza de las elecciones

que nos hace la burguesía la falsedad, la mentira, el contubernio, la hipocresía, el odio y la poca aprensión, usurpando el derecho contra la equidad y la justicia y llamándose nuestros representantes, cuando solo son el capricho de cuatro desconcertados patronos y el producto de la hipocresía de otros tantos beatos maliciosos?

¿Qué puede hacer en beneficio de la clase trabajadora esa Junta amasada y cocida por el famoso defensor de la clase trabajadora el terrible Pérez?

¡Y que vaya en esa Junta un socialista de aquellos que cuantas veces habló en público se comía á los curas vivos, maldiciendo á los gobernantes por sus amañados y calamidades! Si, hacerse cómplice hoy y solidario del pucherazo dado entre «El Porvenir» y «El Católico».

Pueden estar satisfechos esos obreros por su triunfo al ocupar esos puestos; más si su conciencia no es de bronce y tienen un momento de reflexión, ya verán cuán poca diferencia va de ellos á aquellos caciques que escalaron su puesto para ser nuestros representantes empleando el soborno y valiéndose de la ignorancia del pueblo que es la que los eleva al puesto nunca merecido.

Las Juntas de Reformas sociales deben estar compuestas por parte de los obreros, por hombres que tengan bien garantizado el ser defensores de su clase y conocedores del movimiento obrero. ¿Han demostrado alguna vez el poseer, el sentir, el deseo de que el proletariado esté bien organizado para defender sus intereses? Todo lo contrario, se han distinguido en los movimientos que han habido en Elche, luchando el capital y el trabajo, en ser sus más acérrimos enemigos, yendo en contra de sus intereses mismos, haciendo el juego de los patronos.

No olviden esos obreros las muchas molestias y dinero que á los obreros conscientes les está irrogando el hacer triunfar la verdad, para hacer desaparecer este régimen de farsantes y embusteros.

Las Juntas de Reformas sociales, representan y son una mejora alcanzada por la clase trabajadora, en la que vosotros no estáis, á la que vosotros habéis escarnecido porque sois enemigos de los principios de redención que hoy sustenta el proletariado internacional. Sois el obstáculo que se ante pone para que nuestra clase pro-



grese y eso no os engrandece, que os deshonra.

ANTONIO PENALVA

## RÉPLICA

A JOSÉ VIVES

Amigo mío: Por la amistad que nos une, permíteme te diga, que tu *Ego Sum*, produjo en mi ánimo casi idéntica sensación, que en Francia aquella célebre frase que coronó de gloria al gran Zola.

¿Qué labor tan poco honrosa aboradas en la tuya! ¿Ser juez de los demás? ¿averiguar si fulánico, ó zutánico han hecho ó dejan de hacer? Vamos, hombre... ¿orel que pensabas un poco más hondo.

¿Qué á tiempo han venido éstas palabras del eminente psicólogo Quintín López: «Médico, cúrate á ti mismo—debiéramos decirnos todos al sentirnos tentados por la redentora (!) manía de ser dispensadores de la salud moral agena.»

La pluma debe emplearse en algo más serio, algo más edificante. Por esto te recordaba aquél refrán del diablo:

Dices en la tuya que no te satisfice mi anterior contestación; y yo te digo en ésta, que lamento el que no le hayas podido dar la interpretación correspondiente, porque ello nos priva en absoluto, el poder continuar. ¿Cómo ha de ser!

No obstante, contestaré á tu última, para no serte desagradecido.

De si el Espiritismo es esto, ó es lo otro, esto es cosa de entendidos.

Dentro del Espiritismo hay hombres como en todas las ideas, que como hombres faltan. ¿Y qué me cuenta usted?

La disciplina, no la puede tener ningún credo que como el Espiritista no sea un credo cerrado; porque de nada sirve la disciplina cuando falta la conciencia. Porque, ¿quién me asegura á mí, que el amigo Vives con toda su disciplina, en todos los actos de su vida obra en arreglo á su ley?

A la pregunta que sin querer me haces, te diré que eso no es espiritista, por que como dice Pi y Margall: «El amor al prójimo no se demuestra con las palabras, si con los hechos. Es muy fácil decir soy altruista; es muy difícil demostrarlo en la práctica, por que el egoísmo se enseña de tal modo del género humano que casi siempre resulta egoísta hasta la caridad.» Aquí vienen á parar aquellas palabras mías: *los hechos han sido siempre y son los encargados de demostrar lo que la palabra suele encubrir*; es decir, que á los espiritistas como á todos se les ha de juzgar por sus obras.

Respecto á lo de Malato, te equivocas de medio á medio. En el espiritismo, lo que hay, es, lo que hay en todas las ideas amigo Vi-

ves, más ignorancia que convicción. Pero, suponer siquiera que el Espiritismo exime á los hombres de la obligación de estudiar y perfeccionarse, si que sería el colmo de la ignorancia.

En lo que estoy completamente de acuerdo contigo, es en lo de la escoba; si que hace falta, y mucha, para barrer no solamente el campo espiritista, y dispénsame que lo quiera todo á medias, pues no soy envidioso; sino el de todas las ideas y partidos. Grande, muy grande se necesita esa escoba para arrojar al montón de lo inservible, de la escoria, á esos zánganos sin rubor, explotadores empedernidos, que á la sombra de una idea y al amparo de cuatro desequilibrados, viven y medran en la más desvergonzada holgazanería viniendo á ser el oprobio de la idea que dicen sustentar. ¡Ah! miserables: que no contentos con deshonrar vuestras ideas con vuestra hipocresía, para que el escarnio á la justicia sea mayor, encendeis la tea de la discordia en vuestro propio hogar... y luego os metéis á redentores.

Al último punto de tu carta, contesto con Allan Kardec—libro de los mediums, cap. XXVII.

«Los adversarios del Espiritismo, no se descuidan de echar en cara á los adeptos del Espiritismo, que no están acordes entre ellos; que no todos participan de las mismas creencias; en una palabra, que se contradicen. Ellos dicen: Si la enseñanza se os ha dado por los espíritus ¿en qué consiste que no es idéntica? Un estudio formal, y profundo de la ciencia es lo único que puede reducir este argumento á su justo valor». Y, esto, amigo Vives, perdóname si ofendo tu amor propio, no lo espero de ti.

Réstame manifestar que mis palabras, no son dichas con el ánimo de herir susceptibilidad personal alguna, sino, que, como se me ha obligado, he hecho un juicio á mi parecer, general; por lo tanto, son verdades únicamente por mi vehemente amor á la verdad.

Tu invariable amigo

JAIME CASTELLÓ.

## CLOTILDE

A mi amigo José María Martí

De esta mujer entre los negros ojos, un universo de placer chispea, palidecen del sol los rayos rojos «y vacila la luz si pestañea».

La luz, el cielo y las gallardas flores, todo con calma... sin mostrar enojos, se retratan con mágicos colores «de esa mujer entre los negros ojos».

En su mirada se contempla el cielo; en su conciencia el alma se recrea, y entre los pliegues de su blanco velo «un universo de placer chispea».

Esa mujer, cual celeste querube, de bellos, negros y rasgados ojos, cuando la vista hasta los cielos sube, «palidecen del sol los rayos rojos».

Es una virgen pudorosa y santa como la linda seductora, «Hebra» al orbe todo su bello encanto, «y vacila la luz si pestañea».

M. R.

## A D. José Echegaray

Las trompas de la fama repitiendo, de un ámbito á otro ámbito del mundo, con respeto rayano en lo profundo, inmortales tus glorias van haciendo.

Con la ciencia y el arte, compartiendo fatigas y quebrantos, tu viviste, y en su estudio difícil conseguiste que fueran tus trabajos floreciendo.

Orgullo de españoles es tu nombre, que el laurel de la gloria solo cabe en quien logra cual tú fama y renombre.

Entero tu saber el mundo sabe, y admirándote no hay quien no se asombre, ni labio, que al nombrarte no te alabe!

C. JAVALOYES

## RÁPIDA

VIDA SOCIAL

Manuel era un joven moreno, de 25 años, metalúrgico de oficio, que á duras penas mantenía con el producto de su trabajo á sus ancianos padres.

Virginia es la doncella apasionada, hija de la ciudad condal, que sostenía relaciones de novios, con el moreno agraciado, desde hacia ya dos años.

El cariño que ambos se profesaban, no sería de ese que pone término el acero clavado en el pecho de los enamorados, pero era lo suficiente para en otras condiciones ó circunstancias, conducirlo hasta donde pudieran llevarlo, dos seres que se quieren.

—Ya lo sabes, estoy disgustada; esto son muchas relaciones, y como me prometiste, que nos casáramos y no lo cumples, me voy cansando.

—El, Manuel, que oía con tristeza lo que su prometida le exponía en tono suplicante, quedaba inmóvil. Y después de alguna pausa, le contestaba: no me puedo casar. ¿Crees que quiero labrar tu ruina? No comprendes Virginia mía que carezco la mitad del año de trabajo? No te quiero infeliz. No me caso.

Y algunos días después se desavinieron.

Pasó algún tiempo y viéndose la pobre Virginia abandonada por su novio, cayó en la red que el burgués con sus requerimientos, promesas y dinero le tendió.

Desengañada y sin honra después, su sino la precipitó á la perdición, yendo por fin á parar á una de esas casas donde se manifiesta el cáncer que corroe á la sociedad.

El joven que tenía conocimientos del problema social, seguía entre los trabajadores, entre los que luchan por implantar otra humanidad más perfecta. Y una de las tardes que no tenía trabajo,

cruzaba por la calle húmeda y tortuosa, donde le aterrá la sorpresa de ver á la que fué su novia, en exposición á la puerta del lupanar. Medio aturdido se echó sobre ella, la abrazó, le dió un beso y se fué en las lágrimas en los ojos, pero con la velocidad del rayo.

Toda confundida, ella, apeló al último recurso que les queda á las víctimas de la desgracia, al suicidio.

Por la noche estalló un petardo en un acto, en que la burguesía, haciendo ostentación de la riqueza, derrochaba á granel los miles de pesetas.

¿Quién será el criminal? decía la turba.

La sociedad, que coloca á los hombres en el trance de la desesperación.

ZODIACO

## VELADA

Para celebrar el XXXIV aniversario de la proclamación de la Comune se realizó una velada literaria y se tomó un té, el 18 del actual por la noche en el Círculo Obrero Ilicitano, organizada por la Agrupación Socialista.

Bordonado que preside—dijo— Venimos á conmemorar la gloriosa fecha de la Comune en que el elemento obrero parisién se posesionó del poder político, en contra, de toda la burguesía.

Tremefo por la «Juventud»: al dirigirme por primera vez á vosotros lo hago por el entusiasmo que siento al recordar la jornada de Junio del 71 en que no pudiendo sufrir el yugo tirano se lanzaron los comunistas á la calle para arrollar á sus explotadores.

Candel. Pensaba la burguesía—terminar la aspiración de los obreros franceses y ya veis por todas partes germinar á millones sus defensores.

Serrano. Aunque en España parece disfrutamos de muchas libertades, no es así, porque el caciquismo hace que abandonen los tiranos y se restrinja la libertad.

P. Roman. ha sido preciso atravesar algunos años para abrirse paso las ideas de redención.

Lucía Escobar. Ayudemos las mujeres á los hombres, para que se nos instruya, se nos concedan derechos y se liberte á la humanidad.

G. Penalva. Fijaros en lo elevado de la obra llevada á cabo por los trabajadores franceses. Precisa levantar el espíritu de los obreros de Elche que tienen á tan gran altura colocado su nombre.

Vives. Nosotros que hace diez años se nos miraba con asombro, y hoy ya es otra cosa, hasta los que no son socialistas se dicen serlo. Sigamos batallando por la elevación del concepto, de la dignidad del hombre y la mujer. Cuando más en la miseria se halla el hombre menos aspiraciones tiene,



es decir, cuando más instruido el hombre más necesidades tiene.

Elevemos un recuerdo a los mártires de la Comune. En esta velada que estrena la bandera la Juventud Socialista es la ocasión de encarecerles la necesidad de luchar por la redención del género humano.

Breves palabras del presidente dieron término al acto que dejó grabado el entusiasmo de la gran concurrencia que aplaudió á los oradores.

## Por nuestro Pueblo

El lunes último tuvo el gusto de saludar nuestro director al señor Delegado de la compañía de ferrocarriles andaluces D. Félix Rojas, con quien tuvo ocasión de hablar de lo beneficioso que sería para Elche un tren especial entre esta plaza y Alicante, así como la baja en los billetes de ida y vuelta; pues la crisis económica que atraviesa nuestro pueblo nos obliga á utilizar el tranvía á pesar del pésimo servicio que en él se encuentra.

El Sr. Rojas, tan atento siempre á cuanto este pueblo ha necesitado y con su caracterizada galantería, escuchó á nuestro compañero Mer-garejo, prometiéndole hacer de su parte cuanto pueda por atender las peticiones de los ilicitanos y siempre que éstas no estén reñidas de una manera descarada con los intereses de la compañía que representa, se confía habrá de conseguir algunos beneficios que todos debemos reclamar, puesto que al pueblo en general afectan.

Con este motivo invitamos á nuestros compañeros de la prensa, á las autoridades, prohombres políticos, industria y comercio, á colaborar en el sentido de la petición á dicha compañía; pues entendemos, que uniendo al buen deseo del Sr. Rojas un importante número de firmas de valía, veremos realizados (en bien de nuestro pueblo) los propósitos de mejora y que según nuestra opinión deben ser los siguientes:

Aumento de un tren que saliendo de Alicante llegue á ésta á medio día próximamente y salga para la capital á las dos ó las tres de la tarde.

Rebaja de los billetes de ida y vuelta (utilizables dentro del día) á una peseta.

Disminución de los precios de transporte.

Y que los viajeros puedan llegar á la Explanada puesto que con esto ningún nuevo gasto tiene que hacer la compañía.

## Bellas páginas de un libro

Al pasar por la tierra, como todos pasamos, pobres viajeros de un día, he oído grandes gemidos;

he abierto los ojos; y mis ojos han visto indecibles sufrimientos é innumerables dolores. Pálida, doliente, desfallecida, cubierta de fúnebre manto, salpicada de sangre, la humanidad se ha levantado delante de mí, y no he podido menos que preguntarme á mí mismo:

—¿Es ese el hombre, el hombre tal cual le ha creado Dios?...

Y esta duda al apoderarse de mi alma, la colmó de mortales angustias.

Empero, no he tardado en conocer que éstas y los sufrimientos no provienen de Dios, de quien emana todo bien; y de quien nada emana sino bien; que son obra del hombre mismo, arrastrado por su ciega ignorancia y corrompido por sus pasiones; y he esperado, y he tenido fé en el porvenir de la humanidad. Su suerte cambiará cuando ella quiera que cambie; y lo querrá apenas se una á la convicción de su mal el conocimiento exacto del remedio que pueda curarla.

¡Oh, pueblo! considera si no es tiempo de justificar al autor de los seres creándote una suerte más conforme á su justicia y su bondad!

Tú dices:

—Tengo frío. Y para abrigar tus miembros estenuados, los sujetan los tiranos con triples cadenas de hierro.

Dices:

—Tengo hambre.

Y te responden:

—Come las migajas barridas de nuestras salas de festín.

Dices:

—Tengo sed.

Y te responden:

—Bebe tus lágrimas.

Sucumbes al trabajo, y tus señores se regocijan de ello; porque dicen que tus fatigas y tu rendimiento es el freno necesario al trabajo mismo.

Te quejas de no poder cultivar tus facultades y desarrollar tu inteligencia, y tus dominadores se felicitan diciendo:

—Para gobernar al pueblo, es preciso que esté embrutecido.

Dios dirigió en el principio, este mandamiento á los hombres todos:

—«Creced y multiplicaos, y poblad la tierra y subyugadla».

Y á tí te dicen:

—Renuncia á la familia; á las castas dulzuras del matrimonio; á las puras delicias de la paternidad; vive en la continencia y solo, porque ¿qué otra cosa podrías multiplicar que no fuese tu miseria?

Es, pues, evidente, que la humanidad no es lo que Dios quiso que fuera: que se ha separado de la senda que El le señaló. ¿De qué modo logrará volver á ella?

Escuchad:

Desde el principio hubo una ley: esta ley fué olvidada, violada.

Nuevamente, después de cuarenta siglos, el Cristo la promulgó más perfecta, más santa.

Y fué violada y olvidada de nuevo.

Hoy yace todavía en olvido bajo las ruinas de los deberes y de los derechos; y esta es la razón por que, encorvados y tristes, vagáis á la ventura entre tinieblas.

En esa ley divina, sólo en ella, están vuestra salvación y el fecundo semillero, que os ha reservado el Criador.

Removed los escombros hacina-dos sobre ella, y se realizarán completamente en vosotros aque-

lla consoladora profecía de los tiempos primitivos, á saber:

«El pueblo que vagaba lánguido en las tinieblas, ha visto una gran luz; y la luz se ha alzado sobre los que estaban sentados en la región sombría de la muerte».

Francisco Lamennais

## DE NUESTRO PUEBLO

### Una polacada

El martes último en la mañana hizo venta en la plaza de abastos de un carro de habas José (Á) el Manchego, autorizado por el arrendatario de dicho mercado para que ocupase el sitio que creyera conveniente.

Pasada la hora de la venta el guardia municipal conocido por el Boturo (no podemos dar el nombre por no saberlo, ni el número por que no lo llevan) llamó á Vicente, hermano del vendedor dentro de la casa del cabo, donde para corregirle de que aquél no debió ocupar tal ó cual sitio como vendedor, le dió en presencia del mismo cabo unas cuantas bofetadas que dieron origen á la protesta de los que lo presenciaron.

¿Qué opina de esto el Sr. Galán? ¿Y los espiritistas, qué dicen de su amor al prójimo y de las enseñanzas de sus doctrinas?

Nosotros solo podemos decir que esto fué una polacada y que las autoridades que tal consienten demuestran que tienen más cuidado de que figuren en ciertos puestos esbirros de bárbaros instintos, que de que sean verdaderos encargados del orden público.

Los compañeros del tan injustamente agredido, y nosotros con ellos, somos en protestar enérgicamente ante avasallamiento tan grande.

### Memento homo

Se hace imposible el tránsito por las calles de este pueblo, y en particular las calles que cruza la carretera y el camino de la estación; pues el polvo que en ellas hay no solo imposibilita el paso, sino que obstruye hasta la respiración.

Sin duda, el Sr. Galán las mantiene en ese estado para que no olvidemos el célebre recuerdo de que somos polvo y en polvo nos convertiremos.

### Tinieblas

Por lo visto, estamos condenados á vivir entre ellas dado el infernal servicio de alumbrado que tenemos.

Cuando las calles no están á oscuras por completo, parecen las lámparas candiles de mesón que solo sirven para alumbrarse así mismas.

¿Es que el señor Alcalde no lo vé?

¿Qué desgracia señor; tener que vivir con estos gobernantes improvisados, á oscuras, sin agua,

muerdos de hambre y entre el lodo.

Pero los señores Galán y Quesada dirán,  *siga el movimiento.*

## TEATRO

Como teníamos anunciado, el domingo último, tuvo lugar la representación del hermoso drama «Amor salvaje», puesto en escena por la compañía que tan dignamente dirige el primer actor don Rafael Blasco, en honor al laureado autor dramático D. José Eche-garay.

El teatro estaba artísticamente adornado, destacándose el bello sexo por el gran realce que daban al bonito coliseo.

En la interpretación, que fué irreprochable, conquistó muchos aplausos la Sra. Alvarez en su papel de «Clara» quedando el público muy satisfecho de su labor.

También trabajaron admirablemente las Srtas. Pérez y Rodríguez.

El Sr. Román se encargó del protagonista de la obra, de Pedro de uno que protesta de las farsas, la hipocresía de la Sociedad, y desea respirar otro ambiente más sano y purificado.

Hizo un trabajo muy difícil al par que bien hecho, por la naturalidad, energía, y franqueza peculiar en todo hombre que desprecia las preocupaciones sociales, llegando momentos que nos olvidamos que estábamos en el teatro, y que éramos espectadores de un drama de los que á menudo presenta la alta aristocracia.

El Sr. Román bordó su papel, y demostró que conoce gran número de recursos escénicos para ganarse las simpatías del numeroso auditorio que le admiraba.

Los laureles que conquistó en la noche del domingo muchos actores de Madrid los quisieran para su corona.

Los aplausos, los bravos, y las demostraciones de entusiasmo se sucedieron para aclamar al héroe de la noche.

Le damos nuestra más cordial enhorabuena al artista Ilicitano. El Sr. Blasco como siempre ganando terreno en la inmejorable opinión que de él se tiene formada cada vez que sale á escena.

Los señores Fluxá, Blasco, (F) y García, interpretaron muy bien sus respectivos papeles.

¡Señor Gil...! ya sabemos que no está acatarrado.

El público premió con atronadores salvas de aplausos la labor de los artistas obligándoles á salir á escena al final de todos los actos.

La obra fué presentada con gran propiedad.

A continuación presentaron el bonito juguete cómico «Entre Doctores».

La representación fué inmejorable por parte de todos los artistas y en especial por la Sra. Alvarez, y los Sres. Fluxá y Blasco, despertando la hilaridad en todos los concurrentes.

La representación escénica muy bien.

El teatro brillantísimo.

G. A.



# ANUNCIOS

## NOTAS ÚTILES

### SERVICIO DE TRENES

#### PARA ALICANTE

Salida de esta Estación á las 9 horas y 28 minutos y á las 19 h. y 23 minutos.

#### PARA MURCIA

Salida á las 7 y 45 y á las 17 y 30.

#### CARRUAJES

Entre Elche y Santapola

Salida para Santapola á las 9 h.— Llegada á las 17.

Administración: calle de Cánovas del Castillo, número 2.

Entre Elche, Aspe y Novelda

Salida: á las 9 y 25 y á las 19 y 25.

Llegada: á las 7 y 20 y á las 17 y 30.

Punto de parada: Estación del Ferrocarril.

El coche-correo para estos puntos sale á las 16 y llega á las 11.

### CORREOS

Se recoje la correspondencia de los buzones á las 10 y 30 y á las 16. Para el correo de Novelda se recoje en la Central á las 14 h y 55 m.

#### Certificados

Para Madrid: desde las 9 á las 12 y 30.

Para Murcia: desde las 14 á las 16 y 30.

Para Alicante: desde las 14 á las 18.

#### Valores declarados

Para Madrid: desde las 9 á las 12.

Para Murcia: desde las 14 á las 16 y 30.

Para Alicante: desde las 14 á las 18.

### TELÉGRAFOS

Oficina de 9 á 12 y de 14 á 19 los días laborables.

Los domingos de 9 á 12 solamente.

## DISPONIBLE

### Agencia de Encargos de Pascual Martínez

Servicio fijo entre Torrevieja, Róñales, Almoradí, Dolores, Albuera, Central, Crevilente, Elche, Alicante, Callosa, Orihuela, Beniel, Murcia, y viceversa, con sucursales para recojer y entregar todos los encargos que se nos confíen.

Salida de Elche para Alicante todos los días en el tren de la mañana; regreso todos los días por el tren de la tarde.

Salida para Murcia y Torrevieja todos los días en el tren de la tarde y regreso en el tren de la mañana.

Representante en Elche D. Diego Maciá, bajada del Puente 14.

## ACCIDENTES del Trabajo HISPANIA

### Compañía General de Seguros.

Capital: 5 millones de pesetas

Domicilio social: Cortes, 651, BARCELONA

Seguros colectivos (Ley de 30 de Enero de 1900), seguro individual contra accidentes de toda naturaleza, comprendiendo además de los que puedan ocurrir durante el ejercicio de la profesión, los de viaje por toda Europa.

Se admiten proposiciones de Seguros en esta Agencia

Adolfo Fenoll Leyza, Puente Ortíz, 18, principal. ELCHE.

## Cooperativa de Consumo

Este establecimiento es el único en Elche que vende el pan por peso. Gran surtido en tomate y pimienta en conserva.

Harina extra á 6 ptas. arroba.

Harina XXX á 5,75 id. id.

Harina elaboración de esta casa, á 5,13 id. id.

Jabón de todas clases.

Se garantizan los pesos.

Por nuestro Pueblo

El lunes último... el señor... el director... el cocinero...

## GRAN HOTEL VICTORIA

Establecimiento montado con todos los adelantos modernos, estando el servicio culinario á cargo del inteligente cocinero.

### DON FRANCISCO DOLS

Servicio á la carta. — Confortantes habitaciones para los señores viajeros. Prontitud y economía.

3, Calle Marqués de Molins, 3, SANTAPOLA

### Colegio de 1.º y 2.º enseñanza de «Santa Maria» y Academia Musical EL PROGRESO

DIRECTOR, D. VICENTE GUIRAU LATORRE

#### HONORARIOS

Instrucción primaria, 3 pesetas. Permanencia; 2.ª Segunda enseñanza, 30. Permanencia. 5 — Comercio, 20. Permanencia, 5. Música: Solfeo, 2,50 pesetas. — Cualquier instrumento de banda ó orquesta. Guitarra, Laud, Bandurria ó Mandolina, 5.

Se admiten alumnos internos, medio internos, permanentes y externos, facilitando el Director reglamentos al que los solicite.

Calle del Obispo Rocamora, 1. — ELCHE

### Colegio de primera enseñanza

Teatro, 1, ELCHE

Cuadro de asignaturas: Agricultura, Industria y Comercio, Aritmética, Física, Química e Historia natural; Geografía, Geometría y Dibujo lineal, Historia, Higiene, Lengua Castellana; Religión e Historia Sagrada, Urbanidad, Lectura, Escritura y Caligrafía. Horas de clase, de 9 á 12 y de 14 á 17.

Honorarios: 2,50 pesetas mensuales. Clases nocturnas para adultos. Honorarios módicos.

Alejandro P. Moya, Maestro.

## JUSTICIA

Periódico semanal.—ELCHE

Provincia de .....

Sr. D. ....